

vous font des livres, j'entends que mes chanceliers dorénavant fassent mes chemises. »

Après avoir amassé une fortune considérable, Laffemas rentré, à l'exemple de son maître, dans le giron de l'église catholique, mourut vers 1623, pourvu de la charge de contrôleur général du commerce, laissant de Marguerite Lebret, sa femme :

Isaac II de Laffemas, sieur de Humont, qui fut secrétaire du roi, maître des requêtes, conseiller au parlement de Bordeaux en 1627, intendant de Champagne et pays Messin, puis lieutenant civil de la prévôté et vicomté de Paris de 1635 à 1645. Il épousa en premières noces Jeanne-Marie Hauldesens, en 1608, et se remaria avec Charlotte Becquet, fille d'un notaire au Châtelet et eut des enfants de ses deux unions.

C'est Isaac II de Laffemas qui va jouer un rôle dans le dramatique épisode raconté par M^{me} de Motteville au sujet du chevalier de Jars.

François de Rochechouart, plus connu sous le nom de chevalier, puis de commandeur de Jars, avait une première fois été proscrit et avait passé agréablement le temps de sa disgrâce à la cour d'Angleterre. Lorsque le cardinal voulut faire sa paix avec la jeune reine on le fit revenir.

Mais la cabale de la reine, comme on disait alors, redevant bientôt odieuse au ministre. M^{me} de Chevreuse, qui en était l'âme, s'enfuit à Madrid, où le roi d'Espagne parut « un peu attendri pour elle », selon l'expression de M^{me} de Motteville.

Le chevalier de Jars fut plus maltraité et garda dans la persécution une attitude digne de l'estime des honnêtes gens. Il montra « de quelle trempe était son âme, quelle était sa probité, la vigueur de son esprit et la grandeur de